

# EL CORREO DE CADIZ

Número suelta, 5 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

Suscripción y anuncios, 4.º plano

AÑO VI.—NÚMERO 2,099

Redacción, Administración e Imprenta: calle Marqués del Real Tesoro, 8  
NO SE DEVUELVEN ORIGINALES TELÉFONO NÚMERO 80

JUEVES 29 DE OCTUBRE DE 1914

## HORIZONTE DE LUZ

**Fiesta en Matagorda.—Visita a los Talleres.—Algunas impresiones.—Discurso del Prelado.—Personal de la Factoría.—Estadística obrera.—Nuestra felicitación.**

Do los negros crepones que durante muchos años cerraban el horizonte de Cádiz, sea despreciables grandes girones y a través de ellos un cielo hermoso y azul alegraba la vista de los gaditanos, que venían a ver a un porvenir próspero y halagüeño.

Al ilustre hombre de negocios, noble en su avaricia y sus sentimientos, el señor Marqués de Comillas, a la Compañía Transatlántica y a la Sociedad de Construcción Naval se debe la alegría que experimentó ayer el pueblo gaditano, al elevarse sobre las gradas la quilla de la construcción número 43, que honrará pronto a la industria naval gaditana, llevando a tierras lejanas el pabellón español y la contraseña de una poderosa empresa naval.

Fue un momento solemne y grandioso: al firmar el pabellón español, hubo un momento de ansiedad y silencio, de verdadera inquietud; era la primera vez que en España se iba a realizar el acto de poner en gradas toda la quilla al mismo tiempo; 80 metros de largo y 40 toneladas de peso; la empresa era audaz y en el rostro de todos se reflejaba la ansiedad, el deseo de ver el resultado, cierta intranquilidad inevitable. No eran solo los ojos corporales de 2.000 personas los que se fijaban en aquellas piezas de hierro, eran todos los gaditanos que con los ojos del alma veían como al levantarse sirenas aquella quilla, se desgarraba un crepon más en su horizonte.

Pero pasó el instante de sobrecogimiento; cuando orgullosa nuestra bandera y al mismo tiempo que atravesaba el espacio los acordes armoniosos de una fanfara, se alzó el orgullo de los cabos y calabrotes al estirarse; ligero volvió a caer aquella línea de hierro y buscando la gravedad se mantuvo sujeta a la tierra, hasta que perdida la elasticidad de las cuerdas comenzó a elevarse al mismo tiempo que el contenido se iba reflejando en los rostros.

Concluyó de elevarse, descendió luego hasta colocarse sobre la grada y en aquel mismo instante, los que habían contenido su respiración, llenaron satisfechos los pulmones y un aplauso estruendoso premió la maniobra.

Quédo colgada la quilla plana, con orgullo el modelo de las modernas construcciones, y el ingeniero Sr. García Sola y su habilísimo auxiliar Sr. Barrios, recibieron milas enhorabuena. Una más, tan sincera y cariñosa como las de ayer, les enviamos en estas líneas.

Antes de la ceremonia habíamos recorrido los talleres. Todos estaban funcionando; pudimos ver las maquinarias, nuevas en gran parte.

Una escanilladora eléctrica para formar los ángulos de cabinas y plancha; una espilladora, también eléctrica; un taller de tornos, modelo en su clase; otro de fundición, donde las latitudes podían ver curiosas fundiciones que ponen de manifiesto la capacidad de sus aparatos; (con aquel Viva España, fundido a nuestra presencia, formado con hierro líquido, que pasó al rojo blanco, para quedar incrustado en el metal, como quedarían esas piezas que en el fuego del amor a la patria debemos fundir nuestros ideales para grabar con igual consistencia en nuestros corazones aquel viva España!

Vimos la draga propiedad de la Junta de Obras del puerto de Argosiras, que estaba montada en Dique, después de haber prestado servicios en este puerto; saludamos al ingeniero jefe de aquellas obras señor Martínez de Campos, que viene por ella y su nombre trajo a nuestra memoria el de un hombre ilustre Diego Fernández Montañez; a lo lejos, por sobre la proa de la draga se ve la estatua del primer Marqués de Comillas y en nuestra imaginación se unieron los dos nombres, los dos más grandes protectores que hasta ahora ha tenido Cádiz.

Vimos la ampliación de los talleres de herrajería de rivera y sus instalaciones; recordamos sus nuevas dependencias; visitamos la escuela y la capilla y pensamos en la obra social y cristiana realizada hasta

ahora por el ilustre marqués de Comillas, mucho antes de que sagrados interesados del obrero se dieran a predicar su falso apostolado.

Vimos una medalla-pisapapel de bronce empastado fundida en conmemoración de la festividad de los celebrados; es alusiva en su grabado y lleva la siguiente inscripción: S. E. de C. N. 1914, Matagorda. E. diseño fue hecho por el notable artista D. Juan Rosado.

Fue el día de ayer día fecundo en gratas emociones. Cuadros de luz; pintura de alegría; pintorescos paisajes; lindísimos jóvenes; honrados obreros alegres ante un seguro porvenir; clases directoras que van con jubilo grande la felicidad de sus subordinados; todo fue motivo para recoger gratas impresiones, pero de entre ellas queremos recoger una consoladora y grande, que empezada todas las demás, le daica públicamente manifestada ayer, la que estaba autorizada por respetables vestiduras que avaloraban un saber profundo y un espíritu de celoso pastor de nuestra Iglesia...

Decía nuestro Excmo. Prelado:

La Iglesia católica es Madre amantísima de todos, que lo mismo acoge en su seno al pobre que al rico y bendice al humilde como al poderoso, porque todos son sus hijos; ella ama y ampara al modesto obrero y a las señoras de poderosas inteligencias.

Aunque la misión santa de la Iglesia es levantar las almas al cielo, lo hace atendiendo también a los bienes de la tierra. Ella es amante del progreso y acoge y bendice toda idea noble, lo mismo en la literatura que en las artes, en las ciencias y en las industrias y alienta a su desarrollo y bendice esas obras.

La prueba de ello es que yo vengo a este acto—gratuito y altamente invitado por los directores de esta empresa—para que mi modesta personalidad, como Prelado de la Iglesia y Obispo de esta Diócesis venga a bendecir con palabras de la Iglesia la obra que va a emprenderse y dignificando esas palabras esta obra material.

Y vengo con gusto a presidir este acto, porque puede calificarse de un festival de la paz y en qué circunstancias venga! Cuando nuestras almas están transidas de pena, cuando contemplamos con los ojos del alma, arrasados los campos de media Europa, empapada la tierra en sangre de nuestros hermanos, porque nosotros todos somos hijos de Dios; cuando parece que llegan a nuestros oídos el estampido de poderosas cañones y los ayes y los lamentos de los moribundos que entregan su alma a Dios, en los campos, en los mares y (hasta en el aire!

Y para todos ellos tiene la Iglesia sus oraciones, porque su corazón es madre y madre amantísima tiene ternuras para sus hijos y comparación para todos y pide la paz por boca de sus ministros, que obedecen un precepto del Pontífice.

Pero ¿cómo pedimos paz? ¿lo hacemos en favor de ésta o de aquella nación? No. Dios sabrá hacer lo que más convenga; nosotros solo pedimos paz, paz y paz. Y este mismo criterio de la Iglesia Católica lo ha manifestado hace poco en un documento público el jefe de un estado que es una república y además protestante. El presidente de los Estados Unidos ha dicho que los hombres no pueden ver lo que ve Dios y Él sabe lo que no pueden saber los sabios de la tierra y pide a sus súbditos que pidan a Dios la paz.

Y tiene razón! Lo que los hombres no ven lo sabe Dios; Él tiene tesoros inagotables de sabiduría, confíemos en Él y pidamos nosotros la paz en esta fiesta.

En un rincón de esa Europa que se está destruyendo estamos nosotros. Al reunidos aquí para celebrar este acto debemos pedir a Dios, bendiciones, lo mismo para el obrero humilde, que para el hombre de ciencia superior que los dirige, debemos pedir que elevan el espíritu y el ánimo público; pidamos bendiciones para esta obra que levantará a Cádiz y a toda la región, que ha de dar resultados fecun-

dos porque muchos cientos de obreros encontrarán trabajo con que llevar a sus hijos y mujeres un pedazo de pan.

¡No es esta una obra de paz? Pues si como ministro de Dios y Prelado de su Iglesia siento alegría al presenciar esta fiesta ¿qué no sentiré como gaditano? Porque yo nací en Cádiz y aquí he vivido aunque con mi corazón vivo unido a toda la región y me alegro de cuanto a ella pueda beneficiar.

A la gratitud de todos los gaditanos va unida la mía en estos momentos en que una empresa que tantos beneficios ha reportado y seguirá reportando a Cádiz, se va a unir a otra nueva que viene polsera para hacer correr a raudales la alegría y el bien porque ella dará de comer a muchos obreros que antes no comían y viene a trabajar por la prosperidad de Cádiz. Si el gaditano se alegra, la Iglesia bendice y ésta es una obra tan grata a los ojos de Dios, que debe ser bendecida.

Lo mismo digo de esta obra que la Cruz, porque se ha seguido la hermosa costumbre española de colocar el emblema de la religión en lo más elevado de las construcciones. ¡Hombres de ciencia que con vuestro talento trazáis los planos de este edificio; obreros honrados que derramáis vuestro sudor noble y fecundo, levantad los ojos del suelo y al mirar esa Cruz vad los brazos extendidos, que os brinda paz y amor! Ese árbol tiene savia para todos; poned en Dios vuestro cariño y vuestros alientos.

Antes de pronunciar las oraciones de la Iglesia, exhorto a todos los presentes para que levanten sus corazones al cielo y presten su homenaje a ese Dios; recordad lo que El dijo: donde estuvieren dos o tres y estáis reunidos en mi nombre allí estaré yo. Pues bien, ahora que nos reunimos tantos cientos de personas elevad toda el corazón al Cielo y pedid la paz del mundo, el bienestar de estos trabajadores, la prosperidad de Cádiz y su región, mientras escucháis atentamente las oraciones que voy a decir.

Para que nuestros lectores puedan formarse idea de los beneficios que a la región reporta la industria establecida en la Factoría Naval de Matagorda, vamos a publicar con detalles el número de obreros que allí trabajan.

Son estos en total, sin contar al personal director y administrativo, 1.069 obreros. De ellos 520 viven en Puerto Real y 549 en Cádiz. Pertenecen a 26 oficios distintos.

En el día de ayer hablan dejado de asistir 80 y los 1.000 restantes estaban distribuidos en la siguiente forma:

- Ajustadores 47, albañiles 28, broncíscos 28, barnizadores 14, carpinteros de blanco 82, carpinteros de ribera 49, carpinteros del acero 21, caldereros de hierro 57, caldereros de cobre 15, cosureros 7, electricistas 20, forjadores 32, fundidores 31, herreros de ribera 255, lampisteros 10, mecánicos 30, modelistas 10, plateros 12, plomeros 14, pintores 45, peones marinos 29, peones de servicio general 71, tapiceros 13, veleros 17, pica-calderas 14.

Al ampliar estos detalles lo hacemos gustosos porque se trata de una obra que debe ser conocida del pueblo de Cádiz para que se sepa agradecer.

Cuando ayer visitábamos los talleres vimos la realidad de una promesa cumplida en muy poco tiempo: se colocó la quilla de la construcción número 43, y en los talleres vimos preparadas piezas para la construcción número 44; es decir que, en términos figurados, puede decirse que ayer se colocaron las quillas de dos vapores.

¡Y esto para empezar! Después vendrá otra serie de distintas características, y luego otra, hasta completar los diez buques que se propone construir la Compañía Transatlántica, en la Sociedad Española de Construcción Naval.

Tanto a la una como a la otra debió gratitud Cádiz entero porque el día de ayer ha sido de inmenso júbilo y quien este sentimiento sabe despertar, bien merece la gratitud de un pueblo y nuestra entusiasta enhorabuena, haciéndola extensiva a todo el personal de la Factoría de Matagorda.

Páginas gloriosas la de ayer en la historia de la industria naval gaditana!

## Nuestra neutralidad

Hemos recibido en nuestra Redacción numerosas y expresivas felicitaciones por nuestro editorial del Martes rotulado «Ni francófilos, ni germanófilos». Nos ha servido de extraordinaria satisfacción por que ellos revelan, más que todo comentario, que hemos tenido la fortuna de acertar en la definición de la actitud que más nos conviene. Por nuestro artículo de presentación del Domingo pudo deducirse que en nuestra manera total de enjuiciar en todo momento hemos de preferir los temperamentos más serios, más equilibrados, más libres de apasionamiento. Ningún problema más difícil para determinar una actitud sostenible que esto de la guerra que divide tan apasionadamente los ánimos. Las felicitaciones de nuestros lectores nos confirman que efectivamente hemos procedido honradamente prescindiendo de nuestras preferencias personales, que las tenemos, y desligando al periódico totalmente de toda bandería.

Nuestros lectores habrán podido observar que este espíritu de imparcialidad lo hemos llevado a la información telegráfica también. Los telegramas los separamos por grupos conforme a su nacionalidad cuidando de consignar a la cabeza de cada grupo la nacionalidad de origen del telegrama, a fin de que el lector por sí solo puede hacerse cargo de toda la exactitud de un telegrama, con solo reparar en su procedencia.

Este trabajo de clasificación resulta algo pesado, pero nosotros nos lo imponemos con gusto a cambio de merecer de nuestros lectores el favor de que nos honren juzgándonos adornados de un espíritu sereno, imparcial, amplio, que mira cristianamente las cosas de la guerra, sin mostrar, aunque las sienta íntimamente, la menor preferencia por ninguna Nación beligerante.

## SOBRE LA PRENSA

### PENSAMIENTOS

Un diario católico, decía León XIII, es una misión continua. Los misioneros no pueden acudir a todas partes, adonde se les llama y en otras, adonde querían ir, su hábito provoca el odio de los que se dicen defensores de la libertad. Pero adonde se les niega a ellos la entrada, no podrá impedirse que entre el buen periódico adonde no llegue el eco de su voz, llegará potente la voz de su prensa. En un opusculo rotulado «La gran guerra» preguntaban los católicos de Tolosa: ¿Sabe cómo vencen en todos los terrenos nuestros corral gloriosos alemanes y boigas? Merced a la prensa formidable que han organizado. «Obispos y sacerdotes radican y abiertamente difunden el buen periódico. Jamás católico alguno favorece a los diarios anticatólicos; nadie deja, además, de favorecer a su prensa». La señal del cristiano es la santa cruz, se ha dicho siempre. Un Padre Jesuita, muy célebre dijo hace poco en los tiempos modernos la señal del cristiano es el periódico.

## Una renuncia?

parece que en estos días nos persiguen los diálogos políticos. Anoche en los pasillos del Gran Teatro, mientras se discutía la obra estrenada, decían dos señores: —¿Ha visto usted como se salió con la suya el duende de El Correo de Cádiz? —¿Por qué? —No recuerda usted que hace dos días viene diciendo que un alcalde de una población importante debería pronto de serlo? —Sí. —Pues me acaban de asegurar que el alcalde de Sanlúcar don Joaquín Díaz ha presentado la dimisión. —¿Si resulta cierto habrá que convenir en que tiene buenos sabuesos ese periódico.

(Lo de sabuesos nos molestó un tanto.) —Y se sabe que le ha sido admitida. —Descansarán los demás que se hayan sentido aludidos. —¿Quien sabe! Como los males nunca vienen solos... —¿Y el viz? ¿a Madrid? —¿De quien? —De todos los alcaldes de la provincia. —No sé nada; pero, según El Correo, no se realizará... —Veremos. —X se alijaron al blanco de conferencias... en trevistas de autoridades... telegramas, cifras... actitud del Gobierno...

## El martes, en las Escuelas

### IMPRESIONES

Como estaba anunciado, se dio a las señoras el martes por la tarde en el Colegio de las Escuelas la conferencia de propaganda por la Prensa. El conferenciante se dispuso a consignar aquí las impresiones de su labor. Primero hay que notar que eso de hablar a las señoras y a los caballeros separadamente no deja de tener su trascendencia. Se pierde mucho tiempo cuando se habla a auditores heterogéneos.

La psicología del hombre es distinta de la psicología de la mujer. Cada inteligencia requiere medios diversos de argumentación. Lo que se ha adelantado hoy en la Pedagogía con el sistema de la enseñanza graduada es adelantarla mañana cuando generalizáramos la costumbre de convocar a nuestras conferencias por sexo, por grupos, por graduaciones de cultura.

Volviendo al asunto, la jornada del martes fue muy aprovechada, muy fructuosa. El local, como en el Puerto, se llenó por completo y las señoras de Cádiz se comportaron como siempre, muy bien. No podía suceder menos. El Puerto es hijo de Cádiz. Lo que tiene de noble, de grande, de afincado a esta ciudad es lo debe. Es fruto de ese espíritu de hidalguía, de nobleza, de generosidad que vaga por esta región de María Santísima. Toda idea grande encuentra en esta región albergue, toda institución protectora recibe aquí apoyo.

Catorce instituciones de caridad se mantienen en su recinto. No hay ejemplo parecido en España. Y si ese pobre, ese menesteroso es el periódico, es la prensa que se iba a desmentir Cádiz en sus antecedentes, su herencia de generosidad, de desprendimiento, de protección?

Una hora duró la conferencia. Pero pudo notarse según iba transcurriendo el tiempo que aquellos semblantes se iban animando, iban dejándose vencer. Porque en ese momento diferencié el discurso hablado del discurso escrito. El periodista no experimenta las dudas y las consecuencias del orador. Ni hay en el trabajo del periódico contacto de almas; la acción es invisible, el fruto por lo común, lejano. Otra sobre los espíritus lejos de nuestra vista y sólo Dios conoce el resultado de nuestra acción. Por eso es tan tanta la empresa del periódico, por lo mismo que es más desinteresada. El orador, por el contrario, recibe a veces aún durante el discurso la recompensa de su trabajo. Observa en los semblantes las impresiones, los surcos que su verbo va abriendo en las almas. Y eso alienta al orador, le anima, le hace crecer. Se dice de Castelar que cuando empezaba a hablar, por la voz, por el ademán, por la frialdad del rostro parecía un hombre muy pequeño. Pero a medida que aquel coloso—porque Castelar, en medio de su hinchazón, era un coloso sencillamente—iba adelantando en el discurso, parecía que aquella estatura se crecía, que aquella voz se llenaba, que aquel hombre se transformaba por completo. Ese fenómeno es fruto de ese corrientes que se establece entre el público y el orador, quien va animándose, va creciendo según que observa y recoge en el semblante de su auditorio las impresiones que va dejando su palabra. Bueno, pues aquellas señoras no podían disminuir sus entusiasmos, las señoras visiblemente su economía.

Sobre todo cuando esas muestras de adhesión llegaron a su límite fue con meti-

vo de una idea que el conferenciante expuso el final. Hablaba del feminismo, de sus teorías positivas, que enseñaban la igualdad de derechos entre ambos sexos y que llevada a la exageración en Inglaterra, por ejemplo, está haciendo estragos, pero que moderadamente entendida, no deja de ser una teoría aceptable. Y les propina a las señoras, como medio de favorecer a la Prensa buena, que rogaran a sus maridos que las suscribieran a ellas a un periódico, que naturalmente sería el católico, a fin de montar la casa en un plan de santa igualdad feminista, ya que era de suponer que ellos estarían suscritos a un periódico, que por añadidura quizá no fuera bueno. Y a las señoras les parecía muy bien y al salir el Conferenciante del local iba pensando que quizá aquella misma noche ya estaría alguna señora planteando y explanando la proposición ante su cónyuge. Halebando tanto esas doctrinas igualitarias y feministas... Al terminar se repartieron entre las asistentes unas trescientas papeletas de suscripción para que las colocaran entre sus amistades. Por la noche ya estaban algunas en la Administración; el fruto no pudo recogerse más pronto.

¡Ah! Si fueras de Cádiz, ¡si quisieras! Vosotras sois unas propagandistas formidables. Que la propaganda viene a ser como una especie de apostolado y el apostolado más realista el fuego del corazón que la luz de la inteligencia y vosotros sois todo corazón. ¡Si quisieras!... con esas dotes maravillosas que Dios os dió, con esa belleza seductora, con ese amor al proselitismo tan loco, con esa afabilidad tan inapagable y tan exquisita, con ese don tan soberano que poseis de persuadir y de introducir en el secreto de las a mas... ¡No hay pensamiento, dice M. B. Ungand, que haya salido de la cabeza de un hombre y que, para propagarse no le haya necesitado pasar antes por el corazón de una mujer.

Pues ahí tenéis el pensamiento, la idea del periódico, propaganda. Tenedla con calor, con empeño, como el fiero una cosa personalmente vuestra; prendad con esa idea todas las almas. Que si San Pablo dice en sus escritos que anotaba cuidadosamente los nombres de aquellas piedadosas mujeres que llevaban sus cartas y las propagaban por las ciudades cristianas, vosotros, conferenciante os asegura que nuestros nombres, si propagais la buena prensa, que hoy sustituye a aquellas cartas, los irán escribiendo los ángeles en el cielo. ¡O! parece poca ganancia?

**Boas de Sociedad**

- Ha marchado a Chiclana para pasar temporada en su bonito recreo «La Florida», nuestro buen amigo don José de Iraola y su distinguida familia.
- Ha salido a la calle completamente restablecido nuestro joven amigo don Leopoldo Cologan y Zuñita.
- Lo celebramos.
- Programa que ha de ejecutar la banda del regimiento de Pavía, hoy de tres a cinco, en el paseo Canalejas:
  - «Magyar». —Pasodoble. —Alicie.
  - «Sullis». —Canción Oriental. —L. Langlois.
  - «Meñafoteles». —Prólogo. —Boito.
  - «La Reyvotosa». —Fantasía. —Chapl.
  - «Chalito». —Pasodoble. —Estorache.
- Regreso de Sevilla nuestro particular amigo don Francisco de la Viñosa y Nacimiento, a donde marchó en automóvil para asuntos de sus negocios.
- Ha salido a la calle, después de larga enfermedad, la respetable señora marquesa del Peroso.
- Mucho celebramos la mejoría de tan distinguida dama.
- Ayer mañana presidió la Hermana de la Caridad de dotación en este Manicomio Provincial Sor Mercedes Espinosa.
- A las seis de la mañana dijo la Misa el Reverendo Padre Pampliega, Superior de la Residencia de los Paulos.
- La capilla del establecimiento estaba muy adornada y lucía espléndida iluminación.
- Con este motivo la dotación de Hermanas costeó una comida extraordinaria a los albergados y a la dependencia del establecimiento.
- Enviarnos nuestra felicitación en tan solemne día a la nueva sierva del Señor.

**LABORATORIO MUNICIPAL**

**Aguas de la ciudad del día de la fecha.**  
**Resultado del análisis:**  
Dureza total. . . . . 16°50  
Cloruro expresado en el de sodio. . . . . 0'0877  
Materia orgánica determinada en el líquido ácido y expresada en oxígeno. . . . . 0'0005  
Amoniaco . . . . . 0'0000  
Acido nítrico . . . . . Indicios  
Acido nítrico . . . . . Indicios  
Cádiz 27 Octubre de 1914.—A. Urbán.

**"La fuerza del mal"**

*En ella se defiende un error en el concepto filosófico del bien y del mal, que tienen afortunadamente distintas graduaciones y efectos, moral e intrínsecamente considerados.*

Ací escribíamos ayer al anunciar el estreno de esta comedia.

Pasamos varias horas viendo como un hombre hace como que inclina la cerviz ante la fuerza del mal, unas veces para obrar el mal mismo, otras para hacer el bien, es decir, que lo mismo triunfa el mal del mal que del bien; esta teoría es inadmisible. Que el mal tiene una fuerza grande es indiscutible, pero que esta fuerza sea gradúa, precisamente por el bien, también lo es. En ser bueno o malo estriba la dificultad de esta vida; creer que el mal puede en ocasiones vencer al bien es tan falso, como desconciador.

El mal tiene graduaciones y en cada una de ellas encuentra un bien superior que lo domina; en esas graduaciones se lig; por un lado hasta el erimen, por el otro al heroísmo; de la educación de nuestra voluntad depende; hombre inexorable consigo mismo y que obra con arreglo a los dictados de su conciencia, no puede ser dominado por el mal con concimiento; de causa, podrá serlo por ignorancia.

El que los buenos tengan que transigir con el mal y que este quede triunfante, es la falsedad filosófica en que se basa la obra de anoche.

En todos los casos en que la fuerza del mal vence en la obra, vence el mismo mal, jamás el bien.

Una matrimonio tiene dos hijas y cada una un novio; uno virtuoso y preocupado, otro honrado y bondadoso; a los dos se opone el padre, pero el virtuosillo no hace escapar que su novio ha fatado a debaras muy fundamente y entonces el padre consiente. ¡Ha vencido la fuerza del mal! No señor; para vencer tiene que haber con quien combatir y per combatir se necesita enemigo; el enemigo del mal es el bien, pero como en ese hecho el bien no parece por parte alguna, resulta que no ha luchado el mal, sino que ha continuado en obra, empujado en la vida de injusticia que se lleva en ese caso, en la poca autoridad de aquellos padres y en la poca vergüenza del muchacho, tratando de obligar con sus engaños. En otra ocasión se niega a socorrer a un excoitado ciego y cuando está le amena con documentos comprometedores ¡la fuerza del mal! hace que le socorra. ¿Dónde está la fuerza? ¿Como puede considerarse como tal si no se prueba en una acción? ¿Es esa la fuerza del mal? De manera alguna; eso es la carencia del bien en la vida de aquel señor, porque solamente donde el bien no existe puede vencer el mal.

A una persona honrada en ninguno de los dos casos le hubiera vencido el mal, luego solo vence en donde ya el mal existe, en donde no tiene más trabajo que continuar su obra; pero donde encuentra el bien, bien entendido, no podrá vencer. No salirse de ese terreno, para siempre poderlo desafiarse, es la obra esencial de nuestra vida.

Si a un hambriento lo ponen en un sitio donde haya dinero y roba, cometerá una mala acción ¿será ella la fuerza del mal? No; será la carencia de un bien superior a ese mal, lámeza hambreada, necesidad, resignación, como se quiera.

Si un cobarde huye ante el enemigo es una mala acción, ¿la fuerza del mal le ha hecho huir? No; la carencia de otro bien superior a ese miedo, lámeza valentía, temeridad o heroísmo.

Por consiguiente, existe siempre un bien de mayor fuerza, dentro de las graduaciones que puede tener el mal, es evidente que cuando está vence no por su fuerza sino por la carencia del bien que a ese mal domina y como el mal es siempre el error y el bien es siempre la verdad, en progresión ascendente, por grande que sea, se llegará a un término en que el mal queda totalmente anulado.

La tesis de la obra es, por lo tanto, falsa.

En cuanto a su desarrollo, excepto algún clásico defecto de este autor (la ciencia e ironía de todas sus personajas) hay que reconocerle grandes aciertos, especialmente en la pintura de algunos caracteres, hecha con gran fortuna y manteniéndola con habilidad; si no fuera por esta obra perdería mucha fuerza.

La ejecución buena, aunque no en esta que enojó en las condiciones del Sr. Tallaví.

B. L. Vidal.

Para dar preferencia al estudio de fondo hemos retirado gran parte del original que teníamos preparado.

**Don Antonio de la Cruz**

Anoche fuimos sorprendidos desagradablemente con la triste noticia del fallecimiento de nuestro respetable convecino don Antonio de la Cruz, director del Hospital Mora.

El finado había estado ebor tarde en el Cementerio visitando la tumba de un hijo suyo que fué estudiante de Medicina.

A las once y media de la noche se retiró del Casino Militar, a donde había llegado a las nueve.

A las doce, le sobrevino un ataque de disnea siendo avisado el médico D. Juan Ruiz, que se encontraba de guardia, asimismo Sr. Sánchez Barrija y practicante Sr. García.

Se le aplicaron varias inyecciones, y como no reanimara el enfermo, dispuso el Doctor le fuesen administrados los Sínos Ocos, para lo que fué avisado el Capellán del Establecimiento Sr. Tapín, que acudió presuroso.

A las doce y media había dejado de existir el que fué nuestro respetable amigo, rodeado de la familia, Hermanas de la Caridad de la dotación del Establecimiento y señores que hemos nombrado.

Cuando la noticia sea hoy conocida, ha de producir seguramente honda impresión, por tratarse de un excelente caballero.

A toda su distinguida familia, enviamos el testimonio de nuestro pesar y pedimos a nuestros lectores eleve una oración por el alma del Sr. D. Antonio de la Cruz.

Los datos biográficos más interesantes de este señor, son:

El año 1875 marchó para Cuba como médico primero de Sanidad militar, permaneciendo allí hasta el 78.

De regreso a la Península fué destinado a Granada y por su comportamiento durante los terremotos y epidemia cólera del 85, se le concedió la Cruz de Beneficencia.

El 87 marchó nuevamente a Cuba, en donde el 84 le sorprendió la última insurrección.

Como único médico operó en la columna del general Valdés cuando este fué a proteger una retirada de Martines Campos.

Regresó a Cádiz el 98, año de la repatriación.

Quedó en esta capital de Director del Hospital Militar, cargo que desempeñó durante dos años, hasta que se retiró por haber cumplido la edad reglamentaria.

En Mayo de 1911 tomó posesión de la Dirección del Hospital provincial de Mora.

Falleció a los 86 años de edad. Era también jefe de Administración civil, caballero de la Orden de Carlos III y estaba en posesión de las cruces de María Cristina y Mérito Militar, con distintivo rojo.

**Ilustre huésped**

Legó a Cádiz a embarcar para Colombia, el Lino y Rvimo. Sr. Dr. D. Eduardo Maldonado Gave, Obispo de Tarja, importante Diócesis de aquella piadosa y adelantada República.

El Sr. D. Maldonado es íntimo amigo del Excmo. Nuncio de S. S. en Madrid, Monseñor Ragoneti, con quien lo une un antiguo y íntimo afecto; es también amigo muy estimado de los Excmos. Sres. Cardenales españoles, a quienes acompañó a Roma cuando asistieron al Concilio. Con Monseñor Gulescchi pasó una temporada en Valencia.

El Sr. Maldonado goza de gran prestigio en la República de Colombia por su ilustración, por su inteligencia y por su bondad.

Del libro que acaba de publicar el ilustrado canalaje de la S. I. C. de Valencia D. José Sanchis y Sivera (Léazar Flores, con el título de *El País de los Faraones*, libro dedicado al Sr. Maldonado y que lleva en la primera página su retrato, tomamos estos párrafos:

«El Dr. Maldonado es persona excepcional por su carácter, por su ciencia y por su cultura. De distinguida y rica familia, oriundo de España, de tierra aragonesa, nació en Bgoñá, capital de la República de Colombia, el 2 de Septiembre de 1860. De inteligencia clara, memoria felicísima y labrerosidad extraordinaria, estudió con aprovechamiento el Derecho; pero empujado por su vocación al estado eclesiástico, cursó ya a centaba más de 20 años, marchó a Roma, ingresando en el Colegio Pio Americano, que fundó el homónimo Pío X. Allí estudió la filosofía y la teología, graduándose de doctor en esta última Facultad. O donado de sacerdote regresó a América, encargándose de una parroquia en su ciudad natal.

En Noviembre de 1905 fué consagrado para Silla Episcopal de Tarja.

Su ocupación constante es la Santa Visión Pastoral, el ejercicio de su ministerio, el fomento de todo lo que constituye adelanto moral e intelectual.

Otras cualidades posee el señor Maldonado debiendo contar entre ellas la delicadeza de sus sentimientos artísticos.

Cuando recita una poesía ya en francés, en inglés, en italiano o en español, pues posee a perfección estos idiomas, sabe comunicar tal fuego y hace resaltar de tal manera la belleza del concepto y la sonoridad de la rima, que impresiona al oyente y dá mayor valor a la composición.

Con todo respeto presentamos nuestro saludo de bienvenida al Ilmo. Sr. Maldonado y le deseamos feliz regreso a su Patria.

(POR TELEGRAMO)

**LA GUERRA EUROPEA**

**MUCHO GRAVE NADA DECISIVO**

**ALEMANIA**

**Mercancías de propietarios españoles.**

El Consulado de España en Amberes, recomienda a los comerciantes españoles que tengan algún interés respecto a las mercancías que se encuentran en aquel puerto que le envíen comunicaciones, advirtiéndole lo que debe hacerse con ellas, es decir, si quieren que se traigan a España o prefieren dejarlas por cuenta del vendedor.

Advisó el cónsul que las comunicaciones deben enviarse por conducto del Ministerio de Estado, para tener la certeza de que llegan allí.

**Desmintiendo rumores hechos circular por los ingleses.**

La Embajada alemana en Madrid ha recibido una comunicación de su Gobierno para hacerla circular por la prensa española.

Dica así: «El ministro de Negocios de Inglaterra ha enviado a los representantes de dicha nación en los países neutrales un mensaje fechado el 26 del actual afirmando grandes derrotas sufridas por los alemanes en el Este de sus líneas, con 250.000 muertos y 500.000 heridos y sobre la situación financiera de Alemania.

El propósito de estas afirmaciones es dar alientos al pueblo inglés, que lo necesita y de otro, engañar a los países neutrales.

Seguramente dirán los extranjeros cuando lean esto: mal deben andar las cosas en Inglaterra, cuando España semeja tantos recursos.

**En el campo de batalla.—Visitas al campamento de prisioneros.**

Se confirman por noticias recibidas en Berlín la muerte del príncipe Maximiliano de Hess, en el campo de batalla, heroicamente.

Se le enterró en Hechbronch, cerca de donde están enterrados varios oficiales ingleses.

Representaciones de varios países neutrales han visitado el campamento que para los prisioneros de guerra tienen establecido los alemanes en Dberitz, cerca de Berlín.

De la visita pudieron comprobar campidamente que la situación general tanto del ejército aliado, como de la alimentación sea excelente.

Saltaron reconocidos que seocaban buena impresión de la visita.

**HOLANDA**

**Siguen las batallas indecisivas en Rusia.**

En Rotterdam se reciben noticias diciendo que continúa con encarnizamiento la batalla en las proximidades y arribales de Aneguitiv.

Los alemanes siguen sosteniendo a todo trance la ofensiva.

Aunque los informes que también están indecisivos la batalla es Yagorand, pero la situación de los alemanes es muy satisfactoria.

Un cuerpo del ejército ruso que intentó un ataque en Polonia, fué rechazado por los alemanes que les causaron una cantidad enorme de bajas.

Se cogieron prisa del armamento.

**Más detalles de combates.**

Se reciben noticias en Amsterdam diciendo que el fuego en los alrededores de Oisande es violentísimo.

**Asociación Gaditana de Caridad**

*Nota de las raciones suministradas en el día de la fecha:*

A sus acogidos . . . . .	698
Provisionales . . . . .	118
Vales . . . . .	000
Transentes . . . . .	18
Total. . . . .	834

Se ha servido en el almuerzo: pescado con arroz.—Café.

Se ha servido en la comida: Cocido de habichuelas y verdura y de postres café.

Cádiz 28 de Octubre de 1914.

**Leed mañana EL CORREO DE CÁDIZ y así no os privaréis de su provechosa lectura.**

Todas las tropas alemanas que había en Bruselas se las han llevado los alemanes al frente de la línea de batalla.

En los últimos puntos que tienen ahora fuerzas los alemanes dentro de Bélgica, son en Namur y en Lieja.

Las batallas están tomando caracteres espantosos por su megitud.

**Marinos.**

Diez mil marinos que formaban parte de la guarnición alemana de Amberes han abandonado la ciudad, saliendo a marchas forzadas con dirección al Sur.

Cuando se reúnan todas estas fuerzas será un enorme contingente, con el que se conoce presadan conseguir los alemanes el golpe decisivo.

**INGLATERRA**

**Si toman a Calais.**

El periódico The Times dice que si los alemanes logran apoderarse de la ciudad de Calais, podría poner baterías gruesas para desde ellas disparar contra las costas de Inglaterra, dado el alcance de algunos de sus cañones.

También podría ser submarinos alemanes atacar desde Calais los puertos ingleses.

Creo que los aliados han de hacer todo lo posible para evitar que caiga la plaza en poder del enemigo.

**La sublevación de los boers.**

Una comunicacion del Koenig Office dá traslado de ser comunicado del Gobierno sudamericano participando que lo generalista boera Baires y D.Wet, se han sublevado contra el Gobierno.

De Wet adquirió gran celebridad durante la última subvención y tiene alto prestigio.

Las siguen numerosos boers. Agrega el despacho que en el Norte de Oanga y Oeste del Transval, la mayoría de los boers permanecen leales al Gobierno sudamericano.

Esto se propone reprimir energicamente los desórdenes y ya está preparado para ello.

La noticia ha impresionado.

**Los alemanes apretando.**

Un corresponsal de un periódico inglés dice que entre los alemanes que operan en Flandes se nota una actividad extraordinaria.

Está realizando grandes amunicionamientos y los hacen en trenes blindados. Empiezan a recibir más refuerzos.

La lucha es empinadísima y por momentos aumenta su importancia.

**Crucero francés con averías.—Un neutral en la lucha.**

A Londres se refieren desde Nueva York que ha entrado en este puerto el vapor español Telesforo.

La oficialidad ha manifestado a las autoridades que habla chocado en alta mar con un crucero francés Descartes.

Esto ha sufrido averías de alguna importancia y tuvo necesidad de refugiarse en la Maritima para poderlas reparar.

**ITALIA**

**Los yanquis contra los ingleses.**

Teleg. fian desde Nueva York, por distintos conductos, que la política que viene observando Inglaterra, respecto al contrabando de guerra, está indignando en términos alarmantes a la opinión yanqui.

Se han formulado muchas reclamaciones y se espera que el Gobierno inglés conteste enseguida.

# M. MACIAS Y COMP. A

## Grandes Almacenes de Paquetería y Quincalla AL POR MAYOR Y MENOR

PLAZA DE CASTELAR, 11 Y 12. - CÁDIZ.

Entre los innumerables artículos que acabamos de recibir, comprende un inmenso surtido en GENEROS DE PUNTO para Señoras, Caballeros y niños, propios para la próxima estación de Invierno, los cuales ofrecemos a nuestros consumidores, a precios sumamente económicos.

Gran variedad en PARAGUAS DE TODAS CLASES y tamaños, desde 1,90 a 30 pesetas.

**PRECIO FIJO** **VENTAS AL CONTADO**

### Así nadie se pelea

Es opinión en Roma que la ocupación de Epiro por los griegos no tiene importancia.

Se cree que se habrá resuelto el acuerdo en las conferencias de Londres.

### Aviador que huye

Desde Casique comunican que un aeroplano austriaco se remontó sobre la posición de Lancon.

Arrojó varias bombas, que no causaron daños.

### El precio del trigo

En Roma se dice que en Berlín ha dado de cotizar el trigo, por alcanzar el precio de veinte y siete marcos los cien kilos.

Se añade que el Gobierno está dispuesto a establecer como precio máximo el de veinte y cinco marcos.

### Apropiándose Bélgica

Dicen de Berlín que Alemania se está ocupando ahora muy preferentemente en la vida administrativa de Bélgica, que la está montando con arreglo al patrón alemán.

La trata ya como cosa propia.

## FRANCIA

### Comunicado oficial dando cuenta del curso de la batalla.

El comunicado oficial facilitado en Bruselas a las tres de la tarde de hoy dice:

Durante la jornada de ayer los ataques de los alemanes en toda la región comprendida entre Niempert y Arras han sido muchos más violentos que de costumbre.

Nuestras posiciones por esa parte se mantienen firmes a pesar de eso.

Además avanzamos por el Norte y Este de Ypres.

Estamos realizando un progreso lento entre Cambria y Arras al Sudoeste de Labasse.

Confirma el parte que las pérdidas de los alemanes, tanto en muertos, como en heridos han sido considerables.

En la región Norte, sobre la orilla derecha del Aisne, rechazamos ayer formidables ataques de los alemanes que realizaron esfuerzos desesperados.

En la región de Craonne y alturas del Camino de las Damas lo mismo que en Wabrag, continuamos el avance.

En los bosques de Apremont y Saint Mihiel y bosques La Patr, también avanzamos lentamente.

### Alternativas en la lucha.—El paso del Iser.—Formidables fortificaciones por ambas partes.

Desde Bruselas comunican a Irua que se dice que la población de Rouler ha sido tomada y abandonada por ambas combatientes varias veces.

En la actualidad no se más que un momento de calma.

Ninguno de los dos combatientes puede sostenerse en ello, como ha quedado.

Las líneas alemanas están a dos kilómetros de las baterías.

Para defenderse de sus fusgas han empleado ellos cañones de grueso calibre.

Se conocen nuevos detalles del enorme duelo de estos días.

Los alemanes pasaron el río Iser, por cinco puntos de barcos, construidos por ellos.

Los fueron destruidos por los belgas cuando estaban llenos de soldados alemanes.

## Dos espías y una completista. ¿Amiga de algún ministro?

Las altas personalidades que eran recibidas atentamente en los centros oficiales franceses por tenerseles en concepto de personas respetables han resultado ser espías de los alemanes.

Fueron detenidos. Guárdase mucha reserva sobre sus nombres.

También ha sido descubierta una completista que tiene fama de guapa y que llegó a Bruselas a principios de Septiembre y que ha provocado algún violento artículo contra alguna personalidad.

Se cree que por temor al escándalo se hará que se aplazase la instrucción de la causa por espionaje para después de la guerra.

## Otros informes por otros conductos.

Desde el H. v. se dicen que la situación de las tropas del Iser ha mejorado mucho.

El fango de la artillería enemiga fue batido por los cañones de la fl. inglesa.

Las operaciones tomaron entonces menos intensidad.

El estado de las tropas aliadas en los alrededores de Ipres es satisfactorio.

El rey Alberto ha nombrado al almirante Ruyter gran oficial de la orden de Leopoldo, para premiar la conducta de las brigadas de marina, durante la defensa de Dixmude.

## RUSIA

### Detalles

Todos los esfuerzos de los austriacos para envolver el ala izquierda rusa ha fracasado.

Todos los ataques iniciados por los alemanes en la Prusia Oriental han sido repelidos.

Se retiran los alemanes a sus antiguas posiciones.

## MADRID

## CONSEJO DE MINISTROS

### ANTES

### Manifestaciones de los ministros al entrar en Consejo.—Asuntos del día.

En el ministerio de la Gobernación se ha celebrado esta tarde el anunciado Consejo de ministros.

Comenzó a las tres y media. El primero en llegar fué el señor Sánchez Guerra.

Interrogado este señor por los periodistas sobre discrepancias existentes con motivo de presentados en el presupuesto, dijo que se le iba.

Los documentos que propugna para Gorrón y T. legros—dijo—están consignados en una ley y hay que someterse a ella.

También mantiene la necesidad de conceder un aumento para la Guardia Civil que presta sus servicios en Africa.

El Sr. Uguero se mostró muy lacónico. Nos dijo que solo llevaba algunos expedientes de trámite y de escaso interés.

Luego llegó el señor ministro de Instrucción, que conversó largo rato con los periodistas.

Dijo que llevaba varios proyectos, entre ellos el de la reparación del templo de la Virgen de la Antigua, en Valladolid, que se encuentra en mal estado y es un edificio hermosísimo.

También lleva un plan para reformar el Museo del Prado, que se halla en peligro.

estudiantes y les invite a que expongan por escrito sus posiciones.

También le dijo que si los estudiantes persisten en su actitud estaba dispuesto a clausurar las clases de los años preparatorios y en cuanto a los alborotos en la calle está dispuesto a que se repriman energicamente.

Poco después llegó el señor Dato. Manifestó a los periodistas que no llevaba de interés más que una reforma penitenciaria referente a la cárcel.

El último en llegar fué el ministro de Hacienda.

Sólo dijo que pensaba comparecer de los presupuestos.

Fuera de esto actuaria de oyente.

## DESPUES

### Los asuntos resueltos.—Dinero para el monumento en Cádiz.

El Consejo duró dos horas escasas. A las cinco y media comenzaron a salir los ministros.

El encargado de facilitar la nota oficial a la prensa fué el señor Sánchez Guerra.

Se había aprobado el proyecto de ley que ha de presentarse a las Cortes el día en que se abran, fijando los contingentes para los ejércitos permanentes de mar y tierra, durante el año 1915.

Para el ejército, 140.761.  
Para marina, 11.098.  
Para Infantería de Marina, 4.400.

Se aprobó hacer una transformación radical en el penal de Oña, para convertirlo en reformatorio de jóvenes.

Se aprobó también el que se giren pesetas 93 C8), importe del tercer trimestre con destino al monumento conmemorativo del centenario de las Cortes y Sitio de Cádiz.

Se aprobó el plan de derribo del puerto de Ferrol.

Commutación de pena de cadena perpetua, por un año de prisión correccional a un individuo de las fursas indígenas de Africa.

Y por último, se aprobó la construcción de un Grupo Escolar en La Veiga.

Interrogado si se habla de ir a go de plan parlamentario, contestó que no.

## Varias noticias

### Descanse en paz

Ha fallecido en Ciempozuelos el antiguo tradicionalista y académico de Ciencias Morales don Damián Isern.

Era brillante escritor y habla dirigido el periódico La Unión Católica.

### Sepelio

A las cuatro de la tarde, se ha dado sepultura al cadáver del aviador y médico D. Carlos Cortijo, víctima del accidente ocurrido ayer en el aeródromo de Cañizo Vientos.

Presidieron el duelo, el infante don Alfonso, en representación de Don Alfonso XIII; el capitán general de Castilla la Nueva y el alcaide.

Asistieron también numerosas Comisiones, tanto del elemento civil, como del militar.

La concurencia fué muy grande, constituyendo el acto una manifestación importante de duelo.

### El asunto de los estudiantes.—Reunión y acuerdos adoptados.—Lo que quieren.

En la Universidad y convocados por el Rector, se reunieron hoy los estudiantes.

Se nombró una comisión formada por estudiantes de todas las Facultades, encomendándole la misión de entenderse con las autoridades para resolver el conflicto.

Luego se pasó a discutir las bases que han de servirles para las negociaciones.

Se acordó por unanimidad y al parecer con entusiasmo:

Que se deroguen o al menos que queden en suspenso los decretos recientemente publicados relativos a los exámenes de ingreso en las carreras.

## Consignaciones - Tránsito - Exportación - Aduanas

### FLETAMENTOS Y SEGUROS

# AZOPARDO & COMP.

Servicio de barcos y dependencias en el extranjero y Puertos.

### Compañía Portuaria alemana marca LA CABRA

Calle hidráulica de Zamaya

Escritorio: ISAAC PERAL NUMERO 3

Telegramas: AZOPARDO

## CADIZ

Pasar esto, de modo enérgico a la indignidad que se viene cometiendo por muchos católicos con la imposición de castosísimos libros de textos.

Protestar, igualmente, contra el precio actual de las matrículas.

El Presidente rogó a los escolares, para demostrar su cordura resistieran a clases hasta conocer la resolución del ministro, después que le hubieran presentado las peticiones.

También les recomendó que no alterasen el orden público.

El día ha transcurrido con tranquilidad.

Cuando se pueda ver al ministro irá a visitarle la comisión nombrada.

H. p. día 8 hora.

## PEDRO BARRIO

Desde fundada en 1780

### VINO Y CONAC

## JEREZ DE LA FRONTERA

Representante para la provincia de Cádiz Antonio José y Flores, plaza de Betán, número 7, Jerez de la Frontera.

### Santo de hoy

San Narciso, ob. y mr.

### Santo de mañana

San Claudio y cps. mrs.

### JUBILEO

Día 29.—En la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Rosario.

Día 30.—En la misma iglesia.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6

### Neurastenia, Raquitismo, Debilidad, Desarrollo anormal en la niñez, Crianza, Decaimiento

## GLICEROFOSFATO

### de CAL GRANULADA

### ESPINAR

La excelente preparación de este producto ha hecho que todos los médicos lo recomiendan por sus rápidos y excelentes efectos.

Depositarlo exclusivo para la venta al por mayor en Cádiz y su provincia

D. Restituto Matute.—Droguería

Plaza Isabel II, núm. 2.

VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS

## AGUSTIN LOBATON

### ABOGADO

Oficinas: C. del Castillo 20.

Consultas de 2 a 5.

### ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DOCTOR NIBAS VALERO.—Consultas de día y noche.

VALVERDE, 20.—CÁDIZ.

## A LOS PARROCOS

### Y ENCARGADOS DE IGLESIAS

### CAMPANAS



La Antigua Fundación de Campanas, dirigida por D. Constantino de Linares, de Carabanchel Bajo, Madrid, se ofrece para la refundición de campanas rotas, bien en tipos Romanos, Equilibrados, dándoles el mismo sonido, metal y forma que tuvieron, si así lo desean, o se cambian por nuevas especiales, de la casa, de metales de primera calidad, de puro cobre y acero.

Por los de F. C. por quenta y riesgo de la casa, pagos a plazos, gacetas quince años.

Para más detalles, diríjase al director de la Fundación, Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid.

La exactitud con que ha cumplido esta antigua casa sus compromisos, ha merecido la recomendación de la mayoría de los boletines eclesiásticos de las diócesis de España.

Se proveedora de las Catedrales de Toledo, Córdoba, Málaga, Oádiz y Santander.

Para evitar sorpresas la buena fe de los Reverendos Parrocos por algunos fundadores que proponen pertenecer a esta casa, se les advierte que solo deben atenderse con la casa de

### CONSTANTINO LINARES

Carabanchel Bajo, Madrid.

Representante en Cádiz,

D. Francisco de A. Ceballos.

Se desean de 10 a 20.000 sacos vacos. Para ofertas diríjense al Almacén de la Contrata de las Obras del puerto

## Ferrocarriles Andaluces

Servicio de Cádiz a Madrid

ESPANOLAS	Origen	Destino	Clase	Nota
Madrid	7:20	16:00	1ª	
Madrid	7:55	16:00	2ª	
San Fernando	7:55	16:00	1ª	
San Fernando	8:25	16:00	2ª	
San Fernando	8:55	16:00	3ª	
Cádiz	8:55	16:00	1ª	
Cádiz	9:25	16:00	2ª	
Cádiz	9:55	16:00	3ª	
Cádiz	10:25	16:00	1ª	
Cádiz	10:55	16:00	2ª	
Cádiz	11:25	16:00	3ª	
Cádiz	11:55	16:00	1ª	
Cádiz	12:25	16:00	2ª	
Cádiz	12:55	16:00	3ª	
Cádiz	13:25	16:00	1ª	
Cádiz	13:55	16:00	2ª	
Cádiz	14:25	16:00	3ª	

Traves especiales entre Cádiz y L. Ferrol

Cádiz	7:25	15:00	1ª	
Cádiz	7:55	15:00	2ª	
Cádiz	8:25	15:00	3ª	
Cádiz	8:55	15:00	1ª	
Cádiz	9:25	15:00	2ª	
Cádiz	9:55	15:00	3ª	

## ANUARIO

de

### Cádiz y su Provincia

### JERARQUIA Y PRE

EDICION PARA 1915

Administración: Duque de Ciudad Rodrigo, núm. 19 (Imprenta) Cádiz.

(La correspondencia al Sr. Administrador)

